

語り部ガイドで誘客

三陸復興物語

東日本大震災から間もなく4年。三陸沿岸部を支える大きな柱である観光分野では、被災地を案内する「語り部ガイド」が誘客の目玉となっている。観光業の復興に懸ける思いや取り組みを追った。一方、水産加工業では世代交代の動きが強まり、若い力が融合する企業連携も広がっている。



「あの辺りに戸倉小学校と戸倉幼稚園がありました。海から200mの距離ですが、子供と教員約100人は全員無事でした。それは理由があります。宮城県東北部に位置する南三陸町の「南三陸ホテル観洋」(渉外部長で「語り部バス」のガイドを務める伊藤文夫(72)は、乗客約40人を乗せたバスの中でこう説明した。

11年3月11日の東日本大震災2日前に避難場所を校舎屋上から西に400mの高台に変更、難を逃れた。伊藤は実話に自身の経験を織り込み、乗客からは涙と笑い、時に拍手が起きる。朝1時間の行程は、旧市街地に鉄骨だけが残る防炎対策行舎の遺構でクライマックスを迎える。

12年2月の開始以来、利用者は、津波警報の中、チェックイン前の宿泊客約100人を1次避難場所の駐車場に誘導した。一方、近々の住民たちが安全を求め、車や徒歩でホテルに集まってきた。

ホテルを運営する阿部長商店(宮城県気仙沼市)副社長の夫、隆郎(同50)は本社に出掛け不在。女将の自分に全ての判断と責任が重くのしかかってきた。「自分は試されていい。妻子は覚悟を決めた。震災との闘いの日々が始まった。

「南三陸ホテル観洋」奮闘記

もめ計500〜600人に対応した。ホテルは事実上の避難所となった。

1週間後、最後の宿泊客と避難民が出発するのを見送った。3月下旬には、ボランティア団体や医療関係者や支援者の受け入れを始めた。役場を含め市街地が壊滅した中で、ホテルは救援活動の重要拠点となった。

覚悟決める女将

11年3月11日、震度6弱の地震が起きた時、女将の阿部恵子(当時48)は、10階建てホテルの5階ロビーにいた。ホテルは海沿いの岩盤の上に立ち、東館と南館を合わせた客室数は200を超え、1300人が宿泊できる三陸沿岸最大の宿泊施設

14年10月末で5万3000人。語り部バスは、ホテルが震災被害と格闘する中で生まれた。

救援と避難の拠点

宿泊客は道路を挟んだ向かい側の高台にある従業員用の広い託児所に案内した。海側が全面ガラス張りのロビーに戻ると、眼下の志津川湾に高層の巨大な水の塊が襲来し、町をなぎ倒していく光景を目の当たりにした。ホテルは大浴場がある1、2階が被災し、電気、水道は途絶。道路も寸断され、孤立状態に置かれた。

恵子はすぐに調理場の責任者を呼び、手持ちの材料で1週間500人分の献立を作るよう指示。その日は宿泊客と住民を含む350人が託児所とホテルのロビーなどで一夜を過ごし、翌日は食事を取りに来た近隣住民

団体含め10万人

ホテルは11年9月から一般客中心の本格営業に戻った。宿泊客に「被災地を見た」という強い要望があることが分かった。恵子は「きちんと商品化する」として、まずは団体客向けのガイドを秋から始め、翌年2月2日からホテルの送迎バスを使い、「震災を風化させないための語り部バス」と命名し、サービスを開始した。

料金は1人500円で、バスは通常1日2台、多いときで6台が走る。ガイドの従業員は8人。ガイドの利用者はバスの5万人強に、団体向けを加えると14年10月で10万人を超えた。



「学ぶ防災」の説明風景。自ガ身も被災し、仕事を失ったガイドの元田久美子さんは「ご案内することで私も皆さんから元気もらっています」と語る。2014年10月、宮古市田老地区

三陸沿岸部では、東日本大震災の津波被害を現地案内しながら説明する「語り部ガイド」が盛んに行われている。岩手、宮城県では、地域の観光協会などが主体となり、団体・個人を対象に実施。旅行会社の観光コースにも組み込まれ、地域の重要な観光資源となっている。宮古市観光協会が2012年



船の残骸など155の被災物や、200を超える被災現場の写真や動画を常設展示しているリアス・アーク美術館。語り部のコースにも組み込める。2014年10月、宮城県気仙沼市

「震災の記憶を伝える」として、1042人の死者が出た津波被害や同時に起きた火災の怖さなどを解説していく。コースにも組み込める市の「リアス・アーク美術館」では、被災した船や生活用品などの残骸や、学芸員が撮影した多数の資料写真が常設展示されている。震災復興語り部の受け付けは団体原則で利用者は14年10月1日時点で累計1069団体、約3万人。料金は1件で1時間3000円から。

主な語り部ガイド

岩手県	<ul style="list-style-type: none"> ①北いわて・学びのプログラム 久慈観光協会(0194-53-5756) ②津波体験語り部&ガイド 体験村・たのはたネットワーク(0194-37-1211) ③モン籠口マンクール乗船体験、被災地ガイド 小本地域振興協議会(0194-28-2111) ④学ぶ防災宮古 宮古観光協会(0193-77-3305) ⑤震災学習列車、フロントライン研修 三陸鉄道(0193-62-8900) ⑥被災ガイド・語り部タクシー・語り部飲食店 新生やまだ商店街協同組合(0193-77-3732) ⑦語り部震災ガイド おらが大使夢広場(0193-55-5120) ⑧震災からの教訓・防災学習 釜石観光物産協会(0193-22-5835) ⑨東日本大震災津波体験語り部と被災地域視察 権の里大船渡ガイドの会(0192-29-2121) ⑩未来へ語り継ぐ陸前高田 陸前高田市観光物産協会(0192-54-5011)
宮城県	<ul style="list-style-type: none"> ①気仙沼震災復興語り部ガイド 気仙沼観光コンベンション協会(0226-22-4560) ②大島観光ボランティアガイド 気仙沼大島観光協会(0226-28-3000) ③震災を風化させないための語り部バス 南三陸ホテル観洋(0226-46-2442) ④語り部による学びのプログラム 南三陸町観光協会(0226-47-2550) ⑤語り部ガイド 女川町観光協会(0225-54-4328) ⑥石巻大震災まなびの案内 石巻市観光協会(0225-93-6448)



水産加工に若い力

2014年6月28日、4人は台湾台北市にある宿泊先ホテルの食堂の片隅を借り、コンビ二で買って来た酒つまみで乾杯した。仕事のこと、将来の夢、議論は止めどなく続いた。宮古市でそれぞれの水産加工会社を背負う若手4人は、出展した台湾最大級の食品見本市「フー・台北2014」で商談をまと

チーム漁火

生産・販売、幅広く連携



「朝から晩まで毎日ひたひたに電話やメールで連絡を取り、週1回は集まって話し合います。お酒なしなのに楽しい」と、いつも笑顔が絶えないチーム漁火の4人。2014年10月、宮古市の魚市場

苦境の中で団結

11年3月11日、宮古湾の奥まった海沿いにある「かくりき商店」は、津波で4土場のうち三つが流出、一つが全壊した。専務の小堀内将文(当時31)は、土台と柱の骨組みなどが残った全壊工場を大急ぎで修繕し、7月下旬に一部事業を再開した。

品の納入を始めた。鈴木は共通の仲間だった佐々木商店専務の佐々木大介(現社長、同43)と佐幸商店社員で6代目の跡取り息子、佐々木博基(同27)にも依頼した。

腹を割った提携

「津波の被害に負けるわけにはいかない。やるからには腹をくくり、オープンにやろうじゃないか」。小堀内は取引をきつかけに、ひんぱんに連絡を取り合うようになった3人にこう訴えた。製造ノハウ、取引先など経営の重要情報を共有しようというのだ。



チーム漁火の連携

共和水産
鈴木良太(33)
専務・2代目
①営業、商品企画
②イカ(そうめんなど)

佐々木大介商店
佐々木大介(46)
社長・2代目
①魚の目利き
②多数

かくりき商店
小堀内将文(34)
専務・4代目
①財務・会計
②ウニ、イクラ

佐々木博基商店
佐々木博基(27)
社員・6代目

①得意分野
②取扱魚種

「津波の被害に負けるわけにはいかない。やるからには腹をくくり、オープンにやろうじゃないか」。小堀内は取引をきつかけに、ひんぱんに連絡を取り合うようになった3人にこう訴えた。製造ノハウ、取引先など経営の重要情報を共有しようというのだ。

分業も進んだ。例えば、イクラ加工に強い会社が1次加工の下請けを他社に出し、別の会社がサケの身を引き取って切り身にして売る。販売でも常に他社の商品も一緒に売り込み、「営業力は4倍になった」(鈴木)。仲間同士で手数料やマージンは取らない。

「震災がなければ、ここまでやれなかったと思う。1000年に1度の津波の試練をバネに、若い力が融合するチーム漁火の取り組みは、いま最も新しい可能性の中心だ。」

観光客数、 いまだ戻らず

三陸沿岸部は、観光客の入り込み数が依然として震災前の水準を下回った。2013年の実績をみると、岩手県は全体が10年比ほぼ横ばいまで回復したのに対し、沿岸部は15・7%減。宮城県は全体が9・1%減まで戻ったが、気仙沼・石巻地区の合計は41・7%の大幅減となった。

津波被害の大きい地域ほど土地のかさ上げ工事などに時間がかかり、観光にまで手が回らないところも少なくない。



最後まで諦めない精神で三陸鉄道をけん引する望月正彦社長。2014年10月、宮古市

震災ツアー先駆

三陸鉄道「快走」

三陸沿岸部で、この日も早く「震災ツアー」を始めたのは、第三セクターの三陸鉄道(宮古市)だ。地震と津波で線路が分断され、3分の2が不通となる中、鉄道以外の収入を増やそうと震災2カ月後の2011年5月から被災現場を回る旅行商品を発売した。その後も「震災学習列車」を走らせ、14年度上期は21年ぶりの経常黒字。諦めない姿勢が誰も予想しない結果をもたらした。

「現状を見てほしい。何が課題か知ってほしい」。大学や地方議会、行政、防災関係者などから視察のニーズがあると知った望月正彦社長はそう思った。商品は「1泊2日、1人2万8000円」10人以上、コースは全てオーダーメイドとし、「フロントライン研修」と銘打って実行に移した。利用者は11年度3000人、12年度3800人に及んだ。



南北の両リアス線が全線開通した三陸鉄道(写真は北リアス線) —2014年4月、田野畑村

